































Maskawin atau mahar adalah kewajiban dalam tradisi Islam, sedangkan *panangat* adalah kewajiban menurut adat masyarakat setempat. Selain sebagai suatu ketentuan wajib dalam perkawinan, berdasarkan unsur-unsur yang ada di dalamnya dapat dikatakan bahwa *panangat* mengandung tiga makna, pertama, dilihat dari kedudukan *panangat* merupakan rukun perkawinan di kalangan masyarakat Desa Sadulang Kecamatan Sapeken Kabupaten Sumenep. Kedua, dari segi fungsinya *panangat* merupakan pemberian bagi pihak mempelai perempuan sebagai biaya resepsi perkawinan dan bekal dikehidupan kelak yang sudah berlaku secara turun temurun mengikuti adat istiadat. Ketiga, dari segi tujuannya pemberian *panangat* untuk memberikan prestise (kehormatan) bagi pihak perempuan jika jumlah *panangat* yang dipatok mampu dipenuhi oleh calon mempelai laki-laki.

Kehormatan yang dimaksudkan disini adalah rasa penghargaan yang diberikan oleh pihak calon mempelai laki-laki kepada perempuan yang ingin dinikahinya dengan memberikan pesta untuk pernikahannya melalui *panangat* tersebut.

Pelaksanaan pemberian *panangat* walaupun tidak tercantum dalam hukum Islam, hal ini tidak bertentangan dengan syariat selama tidak mempersulit dalam permintaan *panangat*, dan tidak merusak akidah karena salah satu fungsinya dari pemberian *panangat* adalah sebagai pemberian bagi mempelai wanita untuk bekal kehidupannya kelak dalam menghadapi bahtera rumah tangga dan ini merupakan maslahat baik bagi pihak

mempelai laki-laki dan mempelei wanita. Adat seperti ini dalam hukum Islam disebut dengan al- a'dah as sahihah atau sering disebut dengan 'urf sahihah yaitu adat yang baik, sudah benar dan bisa dijadikan sebagai pertimbangan hukum.

Mahar dan *panangat* dalam perkawinan adat Desa Sadulang Kecamatan Sapeken Kabupaten Sumenep adalah satu kesatuan yang tidak dapat dipisahkan. Karena dalam prakteknya kedua hal tersebut memiliki posisi yang sama dalam hal kewajiban yang harus dipenuhi. Akan tetapi *panangat* lebih mendapatkan perhatian dan dianggap sebagai suatu hal yang sangat menentukan kelancaran jalannya proses perkawinan. Sehingga *panangat* yang ditentukan oleh pihak wanita biasanya lebih banyak dari pada jumlah mahar yang diminta. Dalam kenyataannya yang ada *panangat* bisa mencapai puluhan juta rupiah karena dipengaruhi oleh beberapa faktor, justru sebaliknya bagi mahar tidak terlalu dipermasalahkan sehingga jumlah memintanya diserahkan kepada kerelaan suami yang pada umumnya hanya berkisar Rp 100,000-500,000, saja.

Mengenai masalah tersebut dalam sebuah hadits Rasul bersabda yang maknanya bahwa perkawinan yang paling besar berkahnya adalah yang paling murah maharnya. Melihat dari makna hadits tersebut maka sangat tidak etis jika *panangat* yang diberikan oleh calon suami lebih banyak dari pada uang mahar. Hadits di atas sangat jelas menganjurkan kepada wanita agar meringankan pihak laki-laki untuk memenuhi kewajibannya membayar mahar apalagi *panangat* yang sama sekali tidak





hal yang justru memberatkan pihak laki-laki karena hal ini mempunyai beberapa dampak negatif, diantaranya:

1. Menjadi hambatan ketika akan melangsungkan perkawinan terutama bagi mereka yang sudah serius dan siap, padahal dalam hadits Rasulullah dinyatakan.
2. Mendorong dan memaksa laki-laki untuk berhutang dan bahkan untuk mencari uang yang banyak laki-laki harus bekerja sampai keluar negeri, seperti ke Malaysia dan Singapura, semua itu untuk memenuhi tuntutan tingginya *panagat* yang diminta oleh pihak perempuan.
3. Mendorong terjadinya kawin lari, perempuan pulang kerumah laki-laki dan terjadinya hubungan diluar nikah. Selani tersebut di atas dampak lain yang bisa ditimbulkan adalah banyaknya wanita yang tidak kawin dan menjadi perawan tua karena para laki-laki mengurungkan niatnya untuk menikah disebabkan banyaknya tuntutan yang harus disiapkan oleh pihak laki-laki demi sebuah pernikahan. Lebih jauh lagi akibat yang timbul karena besarnya tuntutan yang harus dipenuhi adalah dapat mengabitkan para pihak yang ingin menikah terjerumus dalam perbuatan dosa.

Pemberian *panangat* di Desa Sadulang Kecamatan Sapeken Kabupaten Sumenep merupakan suatu kewajiban yang harus dipenuhi dan biasanya dalam jumlah yang banyak.





